

## **INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO**

### **COLUMNA “LOS MANUSCRITOS DEL FRAILE”**

Por otra parte, se comenta sobre los esfuerzos que los dirigentes de las principales cofradías han hecho por pactar acuerdos o firmar documentos en los que conste que se comportan y se comportarán de manera ética y sin vituperios en el proceso electoral. Por ello en el ‘tricolor’ promovieron desde hace 21 días la firma de un Pacto de Civilidad que fue respaldado por representantes de 7 de los 10 partidos políticos que contendrán en los comicios del 2015. Una semana después, el representante del PAN en el **IEEQ**, Martín Arango, entregó un documento alternativo llamado ‘Acuerdos por Querétaro’. En este recuento, se debe agregar la presentación que hicieron de la iniciativa para conformar un Sistema Nacional Anticorrupción. El diputado federal Marcos Aguilar Vega comentó que la corrupción cuesta a la nación 9% del PIB, es decir 1.5 millones de pesos cada año. (a.m. 1-A)

## **PARTIDOS POLÍTICOS**

### **PAN**

#### **BUSCA AN RECUPERAR JALPAN DE SERRA**

Así lo informó el dirigente del PAN en este municipio, Antonio Monroy, quien dijo que realizan diversas actividades en barrios, colonias y comunidades consistentes en clases de zumba, bordado, consultas médicas, entre otras más, (**El Universal Querétaro 3-A**)

#### **FOTO-NOTA**

El Senador Francisco Domínguez se reunió con panistas de Huimilpan, donde escuchó sus inquietudes respecto al partido, y los invitó a trabajar con unidad para contribuir en la fuerza y el desarrollo del PAN en la demarcación. (**Diario de Querétaro 12-A y Noticias 1-A**)

#### **TAMBIÉN LAMENTA MAV LIBERACIÓN DE PUENTE**

El diputado Marcos Aguilar Vega, lamentó la liberación de Mauricio Puente Chapa, quien se desempeñara como coordinador jurídico del INDEREQ tras un amparo otorgado por un juez federal. (**Noticias 3-A**)

### **PRI**

#### **RESPALDA EL PRI QUERETANO DECISIÓN DE PEÑA NIETO**

Respalda el PRI de Querétaro la decisión del presidente Enrique Peña Nieto, de reponer el procedimiento de la licitación del TAV, porque garantiza calidad en el proyecto. Tonatíuh Salinas, dirigente del tricolor en el estado, declaró que esta es muestra de la sensibilidad que ha caracterizado al Mandatario federal. Se sabe que en las próximas semanas se abrirá nuevamente la licitación, y de acuerdo con el Gobernador José Calzada, se ofrecerá un tiempo de 6 meses para que las empresas presenten sus propuestas. (**Plaza de Armas 5**)

#### **PRESIDE PRI VINCULACIÓN CON LA SOCIEDAD CIVIL**

Para fomentar el acercamiento de los militantes gobernantes del PRI con expertos y líderes de la sociedad civil, y con ello la plataforma política del Revolucionario Institucional de cara al proceso electoral del 2015 comience a construirse, se llevó a cabo en Querétaro la sesión de trabajo de la comisión temática y de

dictamen de Vinculación con Organizaciones de la Sociedad Civil, presidida por la diputada federal por Baja California, María Fernanda Schroeder. (**Diario de Querétaro 2-A, Noticias 4-A y Plaza de Armas 1**)

## **FOTO-NOTA “PALACIO NACIONAL”**

No permitamos que la vorágine actual nos deje sin reflexionar en lo que está ocurriendo: Tonatiuh Salinas Muñoz. (**Noticias 1-A**)

## **DEFINIRÁN MÉTODO DE ELECCIÓN EN CONSEJO**

Será el próximo 15 de noviembre cuando se efectúe el Consejo Político Nacional del PRI, donde se definirán los métodos de selección de candidatos para el proceso electoral a celebrarse el siguiente año; así lo informó el dirigente del Comité estatal del PRI, Tonatiuh Salinas Muñoz. (**a.m. 4-A**)

## **CONVOCA LUQUE HUDSON A SEGUIR TRABAJANDO**

El presidente de la Fundación Colosio, filial municipio de Querétaro, Ernesto Luque, sostuvo una reunión de trabajo con algunos miembros del equipo que conforman dicha asociación. (**Diario de Querétaro 4-A y Noticias 1-A y 3-A**)

## **DESCONFÍA LA GENTE DE LAS INSTITUCIONES**

Así lo aseguró Eric Navarro, al participar con el tema “La participación de las organizaciones de la sociedad civil en la construcción de una democracia de resultados”, en un evento sobre el caso que organizaron la Fundación Colosio y el Consejo Político Nacional del PRI. (**Plaza de Armas 4**)

## **HECHOS EN IGUALA NO SE DEBE A UN ESTADO FALLIDO**

El dirigente del PRI en Querétaro, Tonatiuh Salinas, atribuyó los asesinatos de los normalistas de Ayotzinapa a la profunda descomposición social que se vive en el país y rechazó que se deba a un estado fallido donde los responsables sean el Presidente Enrique Peña Nieto o el Procurador de Justicia. (**Diario de Querétaro 4-A, Noticias 1-A y 3-A, Plaza de Armas 11, El Universal Querétaro 3-A y a.m. 4-A**)

## **LA SOCIEDAD DEMANDA SANCIONES: J. RODRÍGUEZ**

Luego de que la PGR diera a conocer los avances en las investigaciones por el caso Ayotzinapa, el ex dirigente estatal del PRI en Querétaro, Jesús Rodríguez, sostuvo que la sociedad mexicana desea que el hecho se investigue, se sancione y que nunca se repita. (**Noticias 3-A**)

## **PRD**

### **DESCARTA PRD ALIARSE PARA ELECCIONES DE 2015**

Lo dio a conocer el dirigente estatal del PRD, Adolfo Camacho Esquivel. (**El Universal Querétaro 5-A**)

## **PODER EJECUTIVO**

### **“CON LOS AÑOS A CUESTAS”**

En el Teatro de la República, el Gobernador José Calzada y la Presidenta del Sistema Estatal DIF, Sandra Albarrán, encabezaron la cuarta entrega de reconocimientos “Con los Años a Cuestas”. (**Diario de Querétaro 1-C**)

DOMINGO 9 DE NOVIEMBRE DE 2014

### **SANDRA, EN CONVIVENCIA DE LAS VALENTINAS A.C.**

Sandra Albarrán de Calzada, encabezó, en el municipio de Cadereyta, la convivencia regional que las Valentinas A.C. organizaron para más de 600 mujeres de los municipios de Cadereyta, Colón, Ezequiel Montes, Pedro Escobedo, San Joaquín y Tequisquiapan. (**Noticias 4-A**)

### **“BAZAR NAVIDEÑO DIF 2014”**

Sandra Albarrán, Presidenta del Patronato del Sistema Estatal DIF, hizo el recorrido inaugural por el “Bazar Navideño DIF 2014”, que se lleva a cabo del 6 al 9 de noviembre. (**Plaza de Armas 1-La Rosa**)

### **SOLUCIONES A DOMICILIO EN BERNAL**

Lo anterior en su recorrido número 322 en el municipio de Ezequiel Montes. El programa contó con la presencia de Frausto (sic) Foyo, Coordinador del Programa Soluciones y del delegado del IMSS, Ernesto Luque Hudson. (**Diario de Querétaro 9-A**)

### **CONFIANZA EN CERRAR EL AÑO CON 30 MIL NUEVOS EMPLEOS**

Querétaro sí logrará cerrar el año con la creación de 30 mil nuevos empleos confió el Secretario del Trabajo, Israel Carboney, quien dijo esperar que la generación llegará con el arribo de nuevas inversiones. Aún no concluye el año y ya se cumplió la meta fijada para el 2014 (25 mil nuevos empleos). (**Diario de Querétaro 1-A**)

### **BUSCA ECOLOGÍA RESCATAR ESPECIES NATIVAS DEL ESTADO**

Lo dio a conocer el titular de la Dirección de Ecología de la SEDESU, César Chávez Nava, para lo cual se estarán plantando más de mil 400 especies originarias de Querétaro, así como mil 500 árboles. (**El Universal Querétaro 6-A**)

### **SEMBRARÁ CAMPO QUERETANO TRIGO, CEBADA Y AVENA**

Trigo, cebada y avena son los productos que se sembrarán en el campo queretano durante el periodo invernal, por ser los únicos, capaces de resistir el descenso de temperaturas, informó el Secretario de Desarrollo Agropecuario, Manuel Valdés. (**Diario de Querétaro 12-A**)

### **SE EXHIBEN 66 GRABADOS DE POSADA**

Proveniente del Museo del Sitio, recinto de homenaje a Don Benito Juárez, se exhiben en el Museo de la Restauración la exposición “Recordando a José Guadalupe Posada, mentor e ilustrador popular”, misma que está conformada por 66 grabados originales del artista mexicano. La directora del IQCA, Laura Corvera, quien presidió la apertura de la muestra, declinó que se cortara el listón inaugural y se fijara una nueva fecha, dando pie a que la directora del recinto, Conchita Lambarri retome sus actividades luego del fallecimiento de su esposo. (**Noticias 5-A**)

### **“QUERETALIA. LA CRÓNICA DEL CRONISTA 2011-2014”**

El Cronista del Estado, Andrés Garrido presentó su más reciente obra literaria “Queretalia. La Crónica del Cronista 2011-2014”. (**Diario de Querétaro 1-C**)

### **INGRESOS PROPIOS DE LA UNAQ ENTRE 8 Y 9%**

Un presupuesto de más de 167 millones de pesos, ha solicitado para el año 2015 la UNAQ, informó el rector de la institución, Jorge Gutiérrez de Velasco Rodríguez. (**Noticias 6-A**)

### **EXPOSICIÓN FOTOGRÁFICA DE LA UT DE CORREGIDORA**

El rector de la UTC, Arturo Vallejo realizó el corte de listón inaugural de la exposición fotográfica colectiva de alumnos "Fachadas, perspectiva fotográfica del Centro Histórico de Querétaro". (**Diario de Querétaro** 9-A)

### **SE REGISTRAN TEMPERATURAS DE 4 GRADOS CENTÍGRADOS**

Lo anterior en los municipios de San Joaquín y Amealco, según registró la UEPC. El director de la dependencia, Gerardo Quirarte, informó que en la siguiente semana se reunirán en Mérida, meteorólogos de todo el país con el objetivo de conocer el pronóstico de frentes fríos por parte del SMN. (**a.m.** 5-A)

### **AMPLIARÁN HORARIO ALBERGUES**

A partir de este mes, los dos albergues ubicados en el municipio de Querétaro ampliarán sus horarios de entrada con la finalidad de atender a las personas que lo necesiten, principalmente, las que vienen de otras demarcaciones a vender sus mercancías a la capital, informó la directora del DIF Estatal, María Eugenia Bueno. (**Plaza de Armas** 10)

### **PREPARADA CEA PARA INDIVIDUALIZACIÓN DE TOMAS DE AGUA**

Lo anterior empezaría con 300 condominios, aseveró el Vocal Ejecutivo de la CEA, Habib Wejebe Moctezuma, quien indicó que sólo falta que los cambios se publiquen en el periódico oficial La Sombra de Arteaga. (**Diario de Querétaro** 10-A)

### **MEJORARÁ ATENCIÓN A MUJERES EMBARAZADAS**

El Secretario de Salud, Mario García Feregrino, dio a conocer que en Querétaro se implementará nuevo sistema de atención a las mujeres embarazadas, mediante el cual podrán decidir el lugar de seguridad social donde serán atendidas durante los nueve meses de gestación hasta el parto. Preciso que ya se trabaja en las bases de este proyecto federal, por lo que podría ser en enero cuando "se lleve a buen término", para que el Gobernador José Calzada pueda hacer la presentación oficial de este sistema de atención médica. (**Noticias** 6-A y **Plaza de Armas** 1 y 3)

### **LISTA SEGUNDA SEMANA NACIONAL DE SALUD BUCAL**

El ISSSTE, participara junto con la Secretaría de Salud y el IMSS, en la Segunda Semana Nacional de Salud Bucal, del 10 al 14 de noviembre, con acciones encaminadas a disminuir la incidencia y prevalencia de las enfermedades bucales que más afectan a la población. (**Diario de Querétaro** 5-A)

### **VERIFICARÁ SALUD FERIA INTERNACIONAL 2014**

Lo dio a conocer, el Director de Fomento y Regulación Sanitaria, Alejandro Tenorio Barrientos, quien comentó que serán entre 20 y 25 verificadores de la Secretaría de Salud quienes estarán trabajando diariamente revisando que los alimentos se encuentren en buenas condiciones. (**Diario de Querétaro** 10-A)

### **AMPLIAR PARIDAD DE GÉNERO EN FUNCIÓN PÚBLICA: IQM**

De cara a los procesos electorales 2014-2015, la presidenta del Instituto Queretano de las Mujeres, Lourdes Alcántara de la Torre, urgió a los funcionarios públicos y partidos políticos a incentivar la participación de las mujeres en la función pública. (**Noticias** 4-A)

### **SELLAN CAPITAL**

Lo anterior en el Operativo Metropolitano, que se implementa en lugares estratégicos de la zona conurbada para cerrar el paso a la delincuencia, al respecto, el Secretario de Seguridad Ciudadana, Adolfo Vega Montoto señaló que el trabajo policiaco en Querétaro es coordinado entre todos, pues a todos les interesa la

seguridad. (**Diario de Querétaro** 1-G. Sin declaración de Adolfo Vega Montoto, en **Plaza de Armas** 3 –La Roja)

### **SE CAE AVIONETA; DESPEGÓ DEL AIQ**

En la tarde de este sábado fue reportada la caída de una avioneta en el municipio Aculco, Estado de México, cuyo despegue fue realizado desde las instalaciones del AIQ. El Director de la Unidad Estatal de Protección Civil, Gerardo Quirarte Pérez, confirmó que el piloto se encuentra en condiciones estables de salud. (**a.m.** 6-A)

### **ALAS ROJAS, ÁNGELES CAÍDOS DEL CIELO**

El anterior programa de Seguridad Ciudadana, y que actualmente son alrededor de 84 mil servicios que este grupo ha ofrecido en sus casi cinco años de existencia, y son 11 unidades las que están disponibles las 24 horas del día. (**El Universal Querétaro** 10-A)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **RESPALDAN LÍDERES “EL SENTIR DE CORREGIDORA”**

Líderes de todos los sectores sociales de comunidades y colonias del municipio de Corregidora, respaldaron el programa de contacto ciudadano del Diputado Ricardo Astudillo “El Sentir de Corregidora” al asegurar que representa una estrategia clave para la participación ciudadana que permite ayudar a resolver necesidades y prioridades de la población, por lo que juntos diseñaron una agenda de trabajo en común. (**Diario de Querétaro** 4-A, **Plaza de Armas** 4, **a.m.** 4-A y **El Universal Querétaro** 6-A)

### **BENEFICIADAS MÁS DE 3 MIL MUJERES DE COMUNIDADES DE EL MARQUÉS**

Lo anterior desde junio a la fecha, con la impartición de talleres de tecnologías domésticas, destacó el diputado Jorge Lomelí al acudir al taller para elaborar palanquetas de amaranto en la comunidad de Jesús María. (**Diario de Querétaro** 12-A)

### **QUIERE EL PRI REDUCIR PLURIS**

Es posible que el PRI busque realizar una reforma a la Constitución Federal a manera de que sea viable la propuesta para reducir el número de diputados plurinominales, aseguró el diputado Braulio Guerra, quien destacó que los diputados están facultados para realizar este tipo de propuestas. (**Plaza de Armas** 10)

### **760 MIL PERSONAS VIVEN EN POBREZA: OSCOY**

En la entidad, 760 mil personas viven en pobreza y 125 mil 800 viven en pobreza extrema, indicó el diputado Alejandro Delgado Oscoy, quien consideró que las acciones de gobierno, deben tener en el centro de sus políticas públicas, a las personas. Señaló que desde su función se ha involucrado en generar herramientas en un marco jurídico. (**Diario de Querétaro** 4-A)

### **SIN AVANCE EN LA LEY ESTATAL DE ADICCIONES**

Aún no se han concluido los trabajos entre los diputados que integran la Comisión de Salud y los grupos legislativos para complementar la Ley Estatal de Adicciones, informó el diputado Enrique Correa, luego de que ya sean más de 4 meses desde que se presentó ante la Oficialía de Partes. (**Plaza de Armas** 3 y **El Universal Querétaro** 1-A)

DOMINGO 9 DE NOVIEMBRE DE 2014

### **SÁNCHEZ VÁZQUEZ APOYA GRUPOS VULNERABLES**

Gerardo Sánchez Vázquez, diputado local, destacó el apoyo a los sectores vulnerables mediante el programa de apoyo alimentario y de la unidad móvil, al rendir su segundo informe de actividades legislativas en San Juan del Río. (**El Universal Querétaro 4-A**)

### **DISCUTIRÁ LEGISLATURA INICIATIVAS ANTIBULLYING**

Analizarán los diputados integrantes de la Comisión de Educación en la LVII Legislatura las propuestas de iniciativas de ley relacionadas con el acoso escolar (bullying) aproximadamente en dos semanas, informó la legisladora Eunice Arias, autora de una de las propuestas. (**Plaza de Armas 3**)

### **ANALIZAN CANDIDATOS A LA MEDALLA DE HONOR “PEDRO SEPTIÉN OROZCO”**

La diputada Eunice Arias, presentó al Jurado Calificador que participará en la selección de la terna de candidatos a la Medalla de Honor “Pedro Septián Orozco”. Dicho jurado está integrado por Pedro Hernández Solorio, Director General del INDEREQ; Mauricio Herbert, director del Instituto Municipal del Deporte, entre otros. (**Diario de Querétaro 9-A**)

### **SE REÚNE D. FOYO CON JEFAS DE FAMILIA DE EL MARQUÉS**

El diputado Diego Foyo, visitó la comunidad de La Cañada, donde se reunió con más de 100 jefas de familia de diferentes poblaciones del municipio de El Marqués. (**Noticias 5-A**)

### **PARIDAD DE GÉNERO E IGUALDAD, TEMA PENDIENTE EN COMUNIDADES: CARREÑO**

Lo anterior señaló el diputado Ricardo Carreño, al lamentar que en lugares como San Miguelito, persisten prácticas culturales donde la mujer, después de su infancia, está destinada a dedicarse a las labores domésticas y atender a su esposo e hijos. Reiteró su compromiso por impulsar la participación de las mujeres mediante todos los mecanismos posibles. (**Diario de Querétaro 11-A**)

### **URGE LA DDHQ AL CONGRESO A ANALIZAR MATRIMONIOS GAY**

Como “urgente” calificó el titular de la Defensoría de los Derechos Humanos, Miguel Nava, el que la Legislatura local lleve a cabo la instalación de las comisiones unidas que se encargarán de analizar la reforma al Código Civil referente a las uniones legales entre personas del mismo sexo. El diputado Marco Antonio León, comentó que la Mesa Directiva está abierta a discutir el tema. (**Plaza de Armas 10**)

### **PIDEN A NUEVO OMBUDSMAN TRABAJAR CON DEFENSORÍAS**

El presidente de la Organización SOS Discriminación Internacional Querétaro, Edmundo Ramos, espera que el candidato que sea electo para el cargo del titular de la CNDH tenga un trabajo directo con las defensorías y la ciudadanía de todos los estados. Además calificó al presidente de la DDHQ, Miguel Nava Alvarado de un perfil importante que puede tener posibilidades para ganar. (**El Universal Querétaro 4-A**)

## **MUNICIPIOS**

### **QUE A QUERÉTARO LE VAYA BIEN, DICE EL ALCALDE**

El alcalde capitalino, Roberto Loyola aseveró que el interés de la administración que encabeza es que a Querétaro le vaya bien, esto al referirse a la posible construcción de la estación del Tren de Alta Velocidad en la colonia Calesa. Descartó que la administración municipal pudiera invertir en el proyecto federal. (**Diario de Querétaro 1-A, Noticias 1-A y 2-A y a.m. 2-A**)

## **BENEFICIARÁ REVOCACIÓN A EMPRESAS NACIONALES: RL**

La revocación de la licitación del TAV dará oportunidad que más empresas mexicanas participen, indicó el presidente municipal de Querétaro, Roberto Loyola. (**Plaza de Armas 5** y **El Universal Querétaro 7-A**)

## **SE CONSTRUYEN 7 PLAZAS COMERCIALES**

Lo anterior representa alrededor de mil 200 millones de pesos, informó el director de Desarrollo Económico Municipal Alejandro Maccise. (**Diario de Querétaro 11-A**)

## **APOYARÁN A HABITANTES CUYAS COSECHAS FUERON AFECTADAS**

En un lapso de 10 días serán entregadas cerca de 30 toneladas de semilla de garbanzo y avena forrajera a los habitantes de la comunidad de Tlacote el Alto y La Tinaja de la Estancia, que se vieron afectados por exceso de agua en el temporal de lluvias, dio a conocer el director de Desarrollo Rural y Agropecuario Municipal, Juan Manuel Sánchez Santibáñez. (**Plaza de Armas 5**)

## **ATENCIÓN AL CAMPO: LOYOLA**

Con una inversión de 13.9 millones de pesos, el presidente municipal de Querétaro, Roberto Loyola Vera, encabezó la ceremonia de entrega de 18 caminos rurales en beneficio de 11 mil habitantes de comunidades localizadas en las delegaciones Santa Rosa Jáuregui y Felipe Carrillo Puerto. Evento donde aseguró que quedó atrás el abandono a las comunidades y al campo queretano. (**Diario de Querétaro 1-A y 3-A, Noticias 1-A y 2-A, Plaza de Armas 1 y 5, El Universal Querétaro 1-A y 7-A y a.m. 6-A**)

## **PROYECTA CAPITAL 2 PARQUES SÓLO PARA MASCOTAS**

Lo anterior fue informado por el Secretario de Servicios Públicos Municipales, Gustavo Zepeda. (**Plaza de Armas 12**)

## **IMPLEMENTAN OPERATIVO PERMANENTE EN MERCADO**

Luego de que en semanas pasadas la dirección de Inspección tuviera reportes de que en las inmediaciones del mercado El Tepetate, gran cantidad de comerciantes habían comenzado a realizar la venta de productos sin autorización, la dependencia decidió implementar un operativo permanente para evitar que ocurran dichas situaciones. Lo anterior informó el titular de la dependencia, Fernando Goyeneche. (**El Universal Querétaro 6-A**)

## **PETICIONES DE MUNICIPIOS PARA PRESUPUESTO 2015**

Con el fin de que los proyectos presupuestales para 2015 sean satisfactorios para los municipios queretanos, la diputada federal Devlin (sic) Bárcenas, dijo que sostuvo reuniones con ocho presidentes municipales para analizar las solicitudes de recursos para el próximo año. (**Noticias 4-A y El Universal Querétaro 4-A**)

## **TEQUIS: ANUNCIAN MÁS AJUSTES EN ALCALDÍA**

El alcalde de Tequisquiapan, Antonio Macías, informó de la renuncia del secretario de Ayuntamiento, Orlando Ugalde, en cuyo lugar quedó Noradino Camacho, quien rindió protesta al cargo recientemente. Con este ajuste, también se generaron cambios en la secretaría del Ayuntamiento que, a partir de la semana pasada es presidido por Eduardo Calderón, que era coordinador de Protección Civil, ahora dirigida por Mauricio Trejo. (**El Universal Querétaro 4-A**)

## **SAN JOAQUÍN CANDIDATO A SER PUEBLO MÁGICO**

Los otros dos son Colón y Amealco. San Joaquín posee importante riqueza histórica de la minería, dotado por la naturaleza, tradiciones y costumbres arraigadas y cultura que abarca a nivel Nacional en su huapango

huasteco, atenuantes que desde hace décadas han motivado la presencia del turismo. (**Diario de Querétaro** 8-A)

### **RETORNARÁN A AMEALCO 2 MIL MIGRANTES INDÍGENAS**

Este fin de año, regresarán al municipio de Amealco cerca de 2 mil migrantes indígenas, la mayoría de los cuales residen en diferentes estados de la República Mexicana, informó el alcalde Gilberto García. (**Noticias** 8-A)

### **SE DESPLOMÓ AVIONETA**

Nota fechada en San Juan del Río; la avioneta cuya matrícula se desconoce, cayó en el ejido de la comunidad de Cofradía, perteneciente al municipio de Aculco, Estado de México, informando autoridades policíacas de ese lugar, que no hubo personas heridas. (**Diario de Querétaro** 4-G y **Plaza de Armas** 2-La Roja)

### **HALLARON MUERTO A UN JOVEN**

Estaba colgado de una viga en su habitación. Al parecer se ahorcó desde el lunes anterior, esto en la colonia Ex Hacienda Santana. (**Noticias** 5-B)

## **INFORMACIÓN GENERAL**

### **NUEVA LICITACIÓN DEL TAV POR FACTORES INTERNOS, SEÑALA MINISTERIO CHINO**

México decidió revocar la licitación otorgada al consorcio China Railway Construction Company para construir un tren de alta velocidad por “factores internos”, defendió al principal organismo de planificación económica de China. “La cancelación del acuerdo no tiene nada que ver con la empresa china”, señaló un portavoz de la Comisión Nacional de Reforma y Desarrollo de China, quien manifestó que el Gobierno chino espera que este caso sea solucionado lo antes posible. (**Noticias** 2-A)

### **PRESENTAN PROGRAMA DE INCLUSIÓN LABORAL**

Desde el inicio del gobierno del presidente Enrique Peña Nieto, se ha impulsado la construcción de un México incluyente, donde el sexo, edad, condiciones fisiológicas, preferencia sexual o cualquier otra condición, no sean obstáculo para permitir el acceso y el desarrollo dentro de un puesto de trabajo. El delegado de la STPS, Gerardo Vázquez Mellado, informó que el titular de la dependencia federal, Alfonso Navarrete, presentó el “Programa Nacional de Trabajo y Empleo para las Personas con Discapacidad 2014-2018”. (**a.m.** 6-A)

### **FLEXIBILIZA ST REGLAMENTO DE INSPECCIÓN DE EMPRESAS**

Las empresas queretanas ahora tendrán un plazo de hasta 90 días para responder a las observaciones que efectúa la delegación de la STPS; con este nuevo lineamiento, el reglamento de inspección se hace más flexible para los empleadores, informó el director jurídico de la delegación, Gaspar Trueba. (**Noticias** 4-A)

### **ENCABEZAN QUEJAS LA TELEFONÍA MÓVIL, CABLE Y TALLERES MECÁNICOS**

Durante los primeros diez meses del año, la PROFECO en Querétaro ha recibido 3 mil 100 quejas, de las cuales el mayor porcentaje tiene que ver con servicios de empresas de telefonía móvil, televisión por cable y talleres mecánicos. Un 7% se encuentran relacionados con empresas inmobiliarias y de la construcción, informó la delegada, Dalia Garrido. (**Diario de Querétaro** 1-A)

### **MONITOREAN PRECIOS ANTES DEL BUEN FIN**

El precio de más de 400 productos es vigilado de manera frecuente por la PROFECO en Querétaro, con la finalidad de evitar que se eleve durante El Buen Fin, informó la delegada Dalia Garrido. (**El Universal Querétaro** 9-A)

### **BAJAN 50% LAS VENTAS DEL PEQUEÑO COMERCIO: FUC**

El líder de la FUCQ, J. Merced Aguilar Trejo, dio a conocer que debido a las facilidades que ofrecen los gobiernos para la instalación de tiendas de autoservicio, las ventas en el pequeño comercio han bajado hasta 50%. (**Noticias** 5-A)

### **ADVIERTEN PRESENCIA DE “AGIOTISTAS”**

El presidente de la FUC, J. Merced Aguilar Trejo, advirtió de la operatividad de más de 30 “agiotistas” en tianguis y mercados de la entidad que acosan a los agremiados con el cobro de intereses por los préstamos otorgados. (**El Universal Querétaro** 1-A y 8-A)

### **RECONOCE SUPAUAQ LUCHAS DE TRABAJADORES DE LA ENTIDAD**

El SUPAUAQ organizó el primer foro de “Conflictividad Laboral en México, ajustes estructurales, representación colectiva y procesos de trabajo”. (**Diario de Querétaro** 12-A)

### **REMODELARÁ IMSS SERVICIO DE TOCOGRAFÍA**

Durante el XXII Congreso Seccional Ordinario de la Sección XXIII del Sindicato Nacional de Trabajadores del Seguro Social, el delegado del IMSS en Querétaro, Ernesto Luque reconoció el trabajo por parte de todos los trabajadores, así como su compromiso y lealtad con el Instituto. Anunció la inversión de más de 55 millones de pesos para la remodelación y ampliación del servicio de Tococirugía del Hospital General Regional No. 1. (**Diario de Querétaro** 1-A)

### **COMBATEN DIABETES, OBESIDAD E HIPERTENSIÓN**

Lo anterior por medio de programas federales y la activación física, afirmó el delegado del IMSS, Ernesto Luque Hudson. (**El Universal Querétaro** 1-A y 8-A)

### **FOTO-NOTA “FUEGO AMIGO/PONIENDO EL EJEMPLO”**

El delegado del IMSS, Ernesto Luque, se puso la vacuna contra la influenza. (**Plaza de Armas** 1)

### **CERRARÁN CON 2 MIL ESCRITURAS**

Manuel Sánchez Gómez, delegado de la Comisión para la Regularización de la Tenencia de la Tierra, dijo que esta dependencia espera poder cerrar cifras, este año, con 2 mil escrituras entregadas, incluyendo 57 pertenecientes a servicios públicos como parques, escuelas y hospitales, en beneficio de un promedio de 15 mil familias. (**a.m.** 9-A)

### **REPORTAN MALTRATOS A MIGRANTES EN QRO.**

Según datos publicados en el sitio web Migrant-TIC, el cual se encarga de hacer un comparativo entre las encuestas aplicadas por el Observatorio Ciudadano de los Derechos Humanos del Migrante y las Encuestas sobre Migración en las Fronteras Norte y Sur de México, se puede conocer que 2 de los 17 migrantes encuestados en el primer trimestre del 2013, aseguraron haber recibido un maltrato por parte de las autoridades en su paso por la entidad queretana rumbo a los Estados Unidos. Estas 17 encuestas fueron aplicadas a hombres migrantes originarios de El Salvador, Honduras y Guatemala. Entre las opiniones que se

obtuvieron, cuatro de ellas consideraron este trato como ‘muy bueno’, cinco como ‘bueno’, tres como ‘regular’, y el resto dejó el espacio en blanco. (a.m. 1-A y 5-A)

### **‘ESPACIOS DE EXPRESIÓN MITIGAN LA VIOLENCIA’**

Juan Carlos García, integrante del Colegio Estatal de Psicólogos, dijo que se deben establecer los espacios para que los mexicanos reflexionen y atraviesen por el proceso de duelo nacional que se genera con sucesos de violencia, como es el caso de la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa, quienes fueron ejecutados y quemados, según los resultados de la investigación anunciados por el procurador Jesús Murillo, el pasado viernes. (a.m. 6-A)

### **130 MIL MUJERES CON SEGURO PARA JEFAS DE FAMILIA: SEDESOL**

El delegado de SEDESOL, Manuel Pozo, informó que estas mujeres están inscritas en el programa de Seguro de Vida para Jefas de Familia. (Noticias 8-A)

### **INVIERTE CONAFOR 5 MDP PARA MITIGAR PLAGAS: JAP**

Así lo informó el Gerente Operativo Estatal de la CONAFOR, José Aguilar Peña. (Noticias 2-A)

### **REFORESTA CONAFOR 4 MIL 500 HECTÁREAS**

Lo anterior al haber concluido oficialmente la época de lluvias, la delegación de la CONAFOR terminó las actividades de reforestación en la entidad, así lo informó el gerente operativo de la CONAFOR, José Aguilar. (Diario de Querétaro 5-A y Noticias 6-A)

## **COLUMNAS Y OPINIÓN**

### **COLUMNA “TEMPLO MAYOR”**

Por F. Bartolomé

Menciona que finalmente Enrique Peña Nieto inicia hoy su gira por China, y todo indica que tendrá que hacer gala de diplomacia. Es de esperarse que los asiáticos pregunten por qué se echó para atrás la adjudicación del tren rápido México-Querétaro, negocio multimillonario que había ganado China Railway. Lo cierto es que, para atemperar la posible tensión diplomática por ese asunto, el gobierno federal le hizo un ajuste a su discurso. Primero se anunció la “revocación de la adjudicación” para hacer más transparente el proceso tan criticado por otros concursantes. podrá participar en la segunda licitación. Y con esa rama de olivo en la mano, seguramente el presidente tendrá un mayor margen de maniobra para responder a los cuestionamientos que pudieran surgir. (a.m. 7-Reforma)

### **INDEMNIZARÁN A EMPRESA POR TREN**

El Gobierno federal tendrá que indemnizar al consorcio encabezado por la empresa china Railway Construction por la cancelación de la licitación del TAV México-Querétaro. El Artículo 40 de la Ley de obras Públicas señala que, en cancelaciones que no deriven de caso fortuito o fuerza mayor, “las dependencias cubrirán a los licitantes los gastos no recuperables”. (a.m. 2-Reforma)

### **COLUMNA “LOS MANUSCRITOS DEL FRAILE”**

Sobre la suspensión de la licitación para construir el TAV México-Querétaro, hace que quede atrás el argumento del titular de la SCT, Gerardo Ruiz Esparza, que todo el tiempo se mantuvo opuesto a la petición de las demás empresas que quisieron concursar, de retrasar la fecha de la licitación, pues decía que si se hubiera aceptado, el proyecto habría sido afectado. Hoy el proceso se ha retrasado medio año y nada indica

que se pudiera afectar, al contrario. “¿Qué sucedió, en realidad, más allá de la sospecha de que algo había turbio?”, pues que este proceso no cumplía con los 4 puntos básicos que la ley y la contabilidad plantean en México, para realizar un proceso de adquisición, arrendamiento o contratación de servicios. Y entonces, “¿Por qué se siguió con la licitación a pesar de que estos 4 aspectos no se habían cumplido?”. A partir de la semana recién concluida, en las filas del PRI, que dirige Tonatiuh Salinas, se iniciaron los trabajos para determinar cuál será el mejor método para nominar a sus candidatos para la contienda electoral del 2015. Destaca este ejercicio pues la tradición ha sido la elección de los llamados ‘candidatos de unidad’. Claro está que este método ha causado revueltas en sus filas, pero en general, al ‘tricolor’ bien le ha funcionado este método. Por ello es que desde ahora los líderes de los sectores que conforman el partido se aprestan a lanzar ‘la cargada’. El líder del sector campesino del PRI, Alejandro Bocanegra, se prepara para disputar algunas de las candidaturas de su partido con la intención de que sean ocupadas por cenecistas, incluyéndose él, quien aspira a ser candidato del PRI a la presidencia municipal de Pedro Escobedo. Estos intentos son contradichos por integrantes de las mismas cofradías, como por ejemplo, en los comunicados de prensa en que promovió su informe de labores como diputado local, el panista Alejandro Delgado Osoy, quien entre otros puntos, puso en letras más grandes la palabra ‘Presidente’, como si fuera ya el candidato a la alcaldía queretana. En este sentido, los políticos han decidido adelantar las actividades electorales o, más puntualmente, tratan de engañar a la gente con acciones o declaraciones que tiempo atrás no hicieron y que ahora sí, por estar próximos los comicios. Además, desde ahora andan ‘apartando’ bardas para la realización de sus pintas con mensajes político-comiciales. Legalmente, poco o nada se puede hacer, pues los reglamentos al respecto son permisibles, y así, la discusión regresa, entonces, a la ética y la moral. Sobre el asunto de los estudiantes normalistas de Ayotzinapa, el tema generó solidaridad de una parte de la masa estudiantil queretana. En Querétaro no se suscitaban manifestaciones de tal cantidad de personas, desde aquella que encabezó la entonces rectora de la UAQ, Dolores Cabrera. Ha tenido tal magnitud el suceso que el caso fue abordado por los diputados de la Comisión de Seguridad Pública y Protección Civil, quienes decidieron enviar un exhorto al gobierno federal y a la PGR, para que esclarezcan a la brevedad los hechos ocurridos en Iguala, Guerrero. El diputado Alejandro Cano, afirmó que este exhorto es una réplica de toda la sociedad queretana que exige justicia. Fue de conocimiento general el hecho de que la PGR localizó una vivienda, en San Juan del Río, donde se almacenaba hidrocarburo robado directamente a los ductos de PEMEX. Es extraño este robo, pues hasta donde se sabe, es una cuestión de alto riesgo y por ende, de alta especialidad. O sea, quien roba hidrocarburos de estos ductos debe saber cómo conectar una válvula a fin de evitar una gran fuga o explosión. La otra opción, es que dentro de los trabajadores en activo de PEMEX, estén en contubernio con los que roban. Y un tercer elemento, es el que involucra a elementos policiales y a personal de vigilancia de PEMEX, pues si saben cuáles son los lugares donde mayormente se roba “¿por qué no mantener vigilancia constante en tales sitios?”. Mientras, los diputados federales aprobaron el dictamen que modifica el Código Penal Federal y otras disposiciones judiciales a fin de establecer como delito grave el robo de hidrocarburos. Lo único que falta, es detenerlos. (a.m. 1-A)

## “CONCENTRARNOS EN CONSTRUIR”

Por Gonzalo Guerrero Renaud

Comenta que en estos días, en Querétaro, en nuestro país y en el mundo, sucedieron cosas que pueden ayudar a reflexionar, a reconocer errores, aciertos y, sobre todo, a ver cómo construir mejores condiciones de vida. Hace unas semanas, refiere, hizo comentarios a favor de un militante del PAN que tuvo el valor de declararse arrepentido y disculparse luego de una ofensa que profirió a una estrella del fútbol. Hoy, se declara gratamente sorprendido de que un Secretario de un Gobierno priísta reconociera y lamentara haber tenido una expresión incorrecta hacia un comunicador. Además, apunta que se sorprendió que se diera marcha atrás a la licitación de las obras del Tren de Alta Velocidad (TAV) México-Querétaro ante los señalamientos de un proceso inequitativo. Queda pendiente el reconocimiento de fallas y las rectificaciones a

la Reforma Fiscal. Queda pendiente la revisión a la asignación de recursos a estados y municipios. Queda pendiente que las recientes reformas, en especial la energética, permitan la participación de muchos. Queda pendiente que “como mexicanos nos unamos, sin distinción de partidos, para participar con justicia en la globalización”. (**El Universal Querétaro** 11-A)

## **COLUMNA “SOBREAviso”**

Por René Delgado

Considera que el gobierno no acaba de dimensionar la crisis que afronta. Las acciones emprendidas para salvar la circunstancia, siendo meritorias y plausibles –la captura del matrimonio infernal, el informe sobre los normalistas desaparecidos, así como la cancelación de la licitación del tren México-Querétaro-, no arrojan los resultados pretendidos. Lejos de eso, agranda y profundiza su falta de credibilidad. Insiste el gobierno en creer que la crisis se reduce a una cuestión de operación y no de concepto, en dar algunos pasos pero no ir hasta donde es necesario. En vano el ejercicio, consume tiempo... y el tiempo es clave en su destino. (**Plaza de Armas** 7)

## **COLUMNA “BUENAS NOTICIAS”**

Por Lucero del Medio Día

Publica un collage donde se destaca al Gobernador José Calzada. (**Plaza de Armas** 3-La Rosa)

## **COLUMNA “BRUJERÍAS”**

Por Coco Ontiveros

Comenta que José Calzada Albarrán y Paula Ledesma, forman una linda pareja, que se llevan muy bien, acoplados a sus tiempos y han logrado llevar muy buena convivencia. Recuerda que hoy es cumpleaños de Sandra Calzada Albarrán. Además destaca que Almita y Adolfo Vega Montoto serán abuelos. Coco Ontiveros destaca que el jueves se festejó el XX Aniversario de la Terminal de Autobuses, encabezado por el Presidente Administrativo Don Rafael Herrera, quien recordó que este proyecto se gestó gracias a diversos apoyos, entre ellos el Gobierno de Enrique Burgos. Estuvo presente en la velada el Secretario de Desarrollo Sustentable, Marcelo López, en representación del Gobernador y Mauricio Ortiz, en representación del Presidente Municipal. Coco Ontiveros destaca que la facultad de Derecho de la UAQ, ofreció cena de gala al Presidente Municipal, Roberto Loyola, quien recibió el galardón de “ex alumno distinguido”. (**Noticias** 6-E)

## **COLUMNA “BAJO RESERVA”**

Durante el mensaje que dirigió con motivo de la cena del patronato de la UAQ, el Gobernador José Calzada Roviroso, lamentó ante los representantes de la comunidad universitaria los hechos que están sucediendo en el estado de Guerrero, e hizo importantes consideraciones que llamaron a la reflexión. Además, aprovechó la oportunidad para agradecer a los miembros del patronato su amistad en lo que va del sexenio; la cena fue la última dentro de su mandato con los miembros de la organización. También durante la cena, los que estaban muy contentos saludando en diferentes mesas, fueron los delegados de la SEDESOL, Manuel Pozo Cabrera y del Seguro Social, Ernesto Luque Hudson. Cabe recordar que los 2 queretanos están siendo señalados de manera insistente en los corrillos políticos, como los 2 gallos a competir por la candidatura a la presidencia municipal de Querétaro en el PRI. Dicen que el ayuntamiento de San Juan del Río pudiera ahorrar una buena cantidad de dinero si al empresario que mantiene la concesión del relleno sanitario se le hace una ampliación del contrato por 20 años. La propuesta la hizo el propio empresario, quien afirmó que en caso de ser autorizada por el gobierno local y por la legislatura, se condonará una importante parte del adeudo que se generó durante los gobiernos de las administraciones de los alcaldes Jorge Rivadeneyra Díaz y Gustavo Nieto Chávez. A decir del alcalde municipal, Fabián Pineda, la propuesta está siendo analizada. La sociedad civil pide una CNDH cercana a los estados, así lo declaró el presidente de la organización SOS Discriminación

Internacional Querétaro, Edmundo Ramos, quien pidió que el que sea electo el próximo 13 de noviembre tenga cercanía y sensibilidad con la gente y que no esté manipulado ni dirigido por ningún poder del Estado o por algún partido político. (**El Universal Querétaro** 2-A)

## **OFRECEN CENA DE GALA**

Se llevó a cabo la tradicional cena de gala de la Facultad de Derecho en el Centro de Congresos. Como una ceremonia que galardonó a importantes personajes que ha dejado huella a la universidad, entre ellos, Jorge García Ramírez, Francisco Guerra Malo, José Manuel Hernández, Francisco Domínguez, Marcos Aguilar y Roberto Loyola Vera, Gabriela Nieto y María de los Ángeles López. (**Noticias** 1-E)

## **EDITORIAL “ALERTA”**

Los indignantes hechos de Iguala son un llamado de alerta que urge a la revisión, no solo de políticas públicas, sino de todo el entramado social en el que es evidente un alto grado de descomposición, como ayer lo señaló el dirigente del PRI, Tonatiuh Salinas. Ciertamente toca al Estado resguardar y hacer cumplir el Estado de Derecho, pero hay responsabilidad de todos los actores políticos y sociales en el esquema que actualmente parece arrasarse al mundo entero, en el que se pierde el sentido de la vida y de sus valores trascendentes, en aras del consumo, el poder y la violencia. (**Noticias** 11-A)

## **EDITORIAL “REHABILITACIÓN”**

Con no poca frecuencia el funcionario público se enfrenta a la tentación de lo que superficialmente se llama realizar obras trascendentes, es decir aquellas que resultan en un momento espectaculares pero que frecuentemente, con el tiempo, son calificadas como “elefantes blancos” en especial por su ineficacia, su inoportunidad y su inutilidad. En Querétaro afortunadamente se han dado pocos casos y se ha incidido más, en forma definitiva, en atender los rezagos que se advierten instrumentando estrategias de desarrollo social con obras que frecuentemente no se ven, pero que son necesarias e indispensables si se quiere abatir realmente la brecha de desigualdad. Es el caso de las obras que el alcalde de Querétaro Roberto Loyola Vera entregó ayer y que son de gran beneficio para comunidades rurales como Tinaja de la Estancia y Tlacote el Alto. Gracias a ello se tiene en buena medida un municipio integrado con vialidades indispensables para el desarrollo y sobre todo, con una visión de avance en la justicia, resarcando la larga deuda con las comunidades marginadas del municipio, al igual que afortunadamente se viene realizando en todos los rincones de la entidad. (**Noticias** 11-A)

## **COLUMNA “LA FLOR DE QUERÉTARO”**

Por Manuel Naredo

Asegura que las calles, plazas y jardines de la ciudad nos pertenecen a todos. Lo anterior no parece ser tan claro en los hechos prácticos, al amparo de la vida cotidiana, a decir de todas esas manifestaciones que a diario se dan para ejercer una propiedad exclusiva sobre un cachito de lo que evidentemente es público. Quizá el ejemplo más sencillo y leve sea el de los propietarios de un inmueble que exigen, a través de letreros y actitudes, que un pedazo de la calle frente a su propiedad sea de uso exclusivo para su estacionamiento. Asimismo, el más notorio y recurrente sea el de los restaurantes ubicados en el Centro Histórico que han hecho de banquetas, calles y plazas una extensión mucho más amplia de su inicial establecimiento. Toda esta apropiación de lo público no es exclusiva de los particulares. La autoridad también suele dar ejemplo constante de una ceguera sobre los derechos que todos tenemos a los espacios comunes de la ciudad. (**a.m.** 4-A)

## “SOLIDARIDAD UNIVERSITARIA”

Por Luis Vázquez

Comenta sobre la participación de la comunidad y de la sociedad de alumnos de la Facultad de Contaduría y Administración en la convocatoria a paro nacional, con motivo de los 43 normalistas desaparecidos de Ayotzinapa. (**El Universal Querétaro** 11-A)

<b>FUENTES</b>		
<b>DIARIOS LOCALES</b>	<b>SEMANARIOS Y QUINCENARIOS</b>	<b>SITIOS WEB</b>
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO	CyP: CIUDAD Y PODER
N: NOTICIAS	M: MAGAZINE	DR: DIARIO ROTATIVO WEB
AM: AM	I18: INFORMATIVO 18	IN: INQRO.COM
EC: CORREGIDOR	FQ: FUTURO DE QUERÉTARO	IQ: INFORMATIVO DE QUERÉTARO
PA: PLAZA DE ARMAS	LP: LIBERTAD DE PALABRA	SQ: SEXENIO QUERÉTARO
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	PC: PODER CIUDADANO	ARM: ARGÓN MÉXICO WEB
ELS: EL SOL DE SAN JUAN	ASQ: ASÍ SUCEDE QUERÉTARO	AMX: AMEALCO.MX
EM: EL MOSQUITO	VS: VOZ DE LA SIERRA	SG: SIERRA GORDA ON LINE WEB
EE: EL ECONOMISTA	<b>SITIOS WEB</b>	LCR: LA CRÓNICA REGIONAL WEB
	CI: CÓDICE INFORMATIVO	Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO
	SB: SEMANARIO BITÁCORA WEB	

**SALUDOS CORDIALES**

# LOS manuscritos del fraile

## Pactos, ética, civilidad

Las cosas, a veces, no son como las vemos. Un buen ejemplo es lo que ha sucedido en las últimas semanas. Recuerden vuestras mercedes, que los dirigentes de las principales cofradías han hecho esfuerzos importantes por pactar acuerdos o firmar documentos en los que conste que se comportan y se comportarán de manera ética y sin vituperios en el proceso electoral.

Por eso, los del 'tricolor' promovieron desde hace 21 días, la firma de un Pacto de Civilidad que fue respaldado por representantes de siete de los 10 partidos políticos que contendrán en los comicios de 2015.

Una semana después, el representante de la cofradía del Partido Acción Nacional (PAN) en el Instituto Electoral del Estado de Querétaro, Martín Arango, entregó un documento alternativo denominado 'Acuerdos por Querétaro'.

Permitidme incluir en este recuento, la presentación que hicieron algunos cónfrades blanquiazules, de la iniciativa para conformar un Sistema Nacional Anticorrupción, cuyo propósito es combatir este fenómeno y en el que se incluye la creación de un sistema que incluya un Tribunal Federal de Justicia Administrativa.

Ahí lo comentó el diputado federal, Marcos Aguilar Vega: La corrupción cuesta a la nación, 9 por ciento del Producto Interno Bruto, es

decir 1.5 billones de pesos cada año, lo que equivale cinco veces el presupuesto de la UNAM.

Estos intentos son contradichos por integrantes de las mismas cofradías. Os ejemplifico. En los comunicados de prensa en que promovió su informe de labores como diputado local, el panista Alejandro Delgado Oscoy puso en letras más grandes, la palabra 'Presidente', como si fuera ya el candidato a la alcaldía queretana o, por lo menos, como si estuviera en la campaña al interior de su partido. Debajo de ella y con letras más pequeñas, aparece 'de la Comisión de Asuntos Municipales y del Migrante'. Para rematar, incluyó el #HonestidadComprobada.

Los grandes esfuerzos a veces son echados por tierra por un pequeño error.